

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

«Ко мне присал государь гофмаршала поздравить с Георгием первого класса...». К 200-летию Отечественной войны 1812 года
“The Emperor sent Knight Marshal to me to congratulate on the occasion of George the first class...” On the 200th anniversary of the Patriotic War of 1812

2-я стр.
обл.

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕННАЧАЛЬНИКИ

Подвиг генерала М.Г. Ефремова (Публикация В.Н. Серикова)
The feat of Gen. M.G. Yefremov (Publication by V.N. Serikov)

2 стр.
цв. вкл.

МУНДИР ОТЕЧЕСТВА

Обмундирование уланских полков Российской армии в эпоху Наполеоновских войн 1805—1815 гг. К 200-летию Отечественной войны 1812 года
Ulan uniform of the Russian army in the era of the Napoleonic Wars (1805—1815). To the 200th anniversary of the Patriotic War of 1812

4 стр.
цв. вкл.

ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

С.А. КОЛОМНИН — Орден полководца. Обнаружена награда, принадлежавшая М.И. Кутузову
S.A. KOLOMNNIN — Order of the military leader. The award belonged to M.I. Kutuzov is discovered

3

В.В. МУРАЙ — Уставы Сухопутных войск Красной армии
V.V. MURAY — Regulations of the Land Force of the Red army

8

ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Е.Н. РУКАВИШНИКОВ — Роль «стационаров» в демонстрации военного присутствия России на Средиземном море (30—50-е годы XIX в.)
Ye.N. RUKAVISHNIKOV — The role of visiting warships (“stationers”) in demonstration of Russia’s military presence in the Mediterranean Sea (the 30–50s of the XIX century)

14

В.А. ШИРЯЕВ, Н.А. ЕГОРОВ — Пресечение подрывной деятельности против Советской России на Дальнем востоке в 1920-е годы
V.A. SHIRYAEV, N.A. YEGOROV — Elimination of subversive activities against Soviet Russia in the Far East in the 1920s

19

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

С.Л. ПЕЧУРОВ, С.В. МАНЮКОВ — «Раса господ»: выбор главного врага. Новации англосаксонизма в дальневосточном соперничестве Британии с Россией на рубеже XIX—XX вв.
S.L. PECHUROV, S.V. MANYUKOV — “Master race”: the choice of the main enemy. Innovations of Anglo-Saxon fundamentalism in the Far Eastern rivalry of Britain and Russia in the borderline of the XIX—XX centuries

23

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

Э.Л. КОРШУНОВ, М.А. ЧЕРНЫШОВ — Дымовая маскировка мостов после прорыва блокады Ленинграда
E.L. KORSHUNOV, M.A. CHERNYSHOV — Smoke masking of bridges after breaking the siege of Leningrad

32

А.П. ЖАРСКИЙ, В.Н. ШЕПТУРА — Связь в высших звеньях управления германской армии в 1941—1945 гг.
A.P. ZHARSKY, V.N. SHEPTURA — Signal communications in the higher levels of control in the German Army in 1941—1945

34

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

О.Г. ДУДНИКОВА — Наставники великих князей
O.G. DUDNIKOVA — Mentors of the Great Princes

39

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

Д.Л. ЧЕРНЕНКО — Газета поезда Л.Д. Троцкого «В пути»
D.L. CHERNENKO — The newspaper of L.D. Trotsky’s train “On the way”

45

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕННАЧАЛЬНИКИ

А.Ю. ЛАШКОВ, В.Л. ГОЛОТЮК — Ему выпала честь возглавить Красный Воздушный флот
A.Yu. LASHKOV, V.L. GOLOTYUK — He had the honor of leading the Red Air Fleet

48

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

М.С. ХАРЬКОВ — Чтобы звучала медь оркестров. Развитие штатов военных оркестров советского периода
M.S. KHA'R'KOV — Let brass bands sound. The development of the staff of military bands of the Soviet period

53

А.В. ПЕЧЕЙКИН — С флагами на копьях
A.V. PESHEYKIN — With flags on spears

57

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

Т.В. ЯНЧАУСКАС — Обмундирование уланских полков русской армии в эпоху Наполеоновских войн
T.V. YANCHAUSKAS — Uniforms of Ulan regiments of the Russian army in the era of the Napoleonic wars

61

ЗАБЫТОЕ ИМЯ

С.С. БЛИЗНИЧЕНКО — Гибель флагмана в политических волнах
S.S. BLIZNICHENKO — The death of the flag officer under political waves

66

НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

Н.А. СОТАВОВ — Звезда Надир-шаха закатилась в горах Дагестана
N.A. SOTAVOV — The Star of Nadir Shah waned in the mountains of Daghestan

72

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

С.Н. БАЗАНОВ — «Суворову равный»
S.N. BASANOV — “Equal to Suvorov”

77

Л.В. КОРНИЕНКО — Об участии России в войнах и конфликтах
L.V. KORNIYENKO — On Russia’s participation in wars and conflicts

79

ИЗ ИСТОРИИ И ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

Многоствольное орудие залпового огня — орган
Multibarrelled salvo gun as an organ

3-я стр.
обл.

ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

Знаки отличия в военный и послевоенный периоды
Honorable distinctions of the war and postwar periods

4-я стр.
обл.